

Elogios de la extrema izquierda

Nos vamos a permitir trasladar a este diario derecha la opinión que a un periódico de la izquierda avanzada, le merece "El Socialista".

"El Socialista", fíjense bien, dice el aludido colega madrileño, el auténtico "Socialista", con su Cordeiro y demás caterva de enchufistas a la cabeza; "El Socialista", incluida y asilo de picaros y cínicos en condiciones para ejercer una profesión honrosa... se desboca y emplea esta mañana y trata de mancharnos con su grasa enchufista.

Los réptiles de una Prensa como "El Socialista" que por decoro debía ser suprimida, pretenden desviar la atención pública de los enchufes socialistas, que tienen escandalizada a toda la nación, volcando sobre nosotros un sin fin de injurias que, en resumen, no son más que una sarta de ridiculeces.

Para hacer periódicos lo primero que se necesita, señores de "El Socialista", es saber escribir y sobre todo conocer el oficio. No se ha hecho en la vida un periódico más soez, peor escrito y más cínicamente orientado que el órgano del enchufe, vulgarmente conocido por "El Socialista".

Seguiríamos publicando todo cuanto el colega va explanando: pero ¿quién se atreve? Baste, a nuestro objeto, con entresacar otras pocas líneas más.

"...Otro ejemplo es la crisis moral del socialismo averiado gubernamental, cuya conducta escandalosa le apartará por completo de la dirección y gobierno de la República española."

"...Los empleos, sueldos y enchufes de los socialistas destacados ¿qué otra cosa son sino el resultado de aquella convivencia con la monarquía que les corrompió?"

Si estas cosas y otras que no nos atrevemos de ellas a la publicidad, las hubiéramos dicho nosotros, es de suponer que muchos no las hubieran tomado en serio. ¡Venganzas derechistas! hubiera sido el grito que profirieran: pero, no; no somos nosotros los que tales cosas afirmamos. Es un periódico de la extrema izquierda con orientación revolucionaria —cuyo nombre no lo damos porque no nos interesa hacerle el reclamo— quien habla tan recio.

Si hubiéramos de ir entresacando textos y más textos que de continuo nos ofrecen esto y otros periódicos zurdos, las columnas de EL DIA serían insuficientes para tamaño trabajo. Que a nosotros y a nuestros lectores, nada de lo dicho nos coge de susto, cierto.

También el colega republicano de la localidad, nos da en su número de ayer una buena noticia. Nos enteramos nada menos de que en la vecina República que, al año y medio de iniciada la revolución, vió perecer, víctimas de su obra, a más de dos millones de sus hijos... en

DE LA VIDA LOCAL

Información interesante

Todos los periódicos locales están preocupados con el asunto de los barcos pesqueros de Gijón que están en Pasajes.

Un diario dice: "El Gobernador civil recibió al Comandante de Marina señor Ferrer para tratar del asunto de los barcos pesqueros de Gijón, que se hallan en Pasajes. También recibió a una comisión de la tripulación de dichos pesqueros, que fueron a tratar del mismo asunto."

No se muestra menos interesado otro de los diarios en informar a sus lectores de dicho asunto. Dice así:

Por la mañana el Sr. Galarza recibió al Comandante de Marina Sr. Ferrer para tratar con él del asunto de los barcos de Gijón que se encuentran en Pasajes. Para el mismo asunto recibió a una comisión de tripulantes de los mencionados barcos.

Hay otro que amplía aún más esta información. Después de dar cuenta del asunto en parecidos términos, agrega: "El Sr. Galarza conversó extensamente con todos y se puso en antecedentes del asunto."

Nos parece muy natural el interés que todos los diarios ponen en dar cuenta de un asunto, del que nadie podrá asegurar que haya un solo detalle falso de interés. Esa misma uniformidad que los periódicos van poniendo al informar a sus lectores, es señal de que se tienen ya todos los datos del asunto y que no caben las discrepancias y las interpretaciones p. ricularistas a que los informadores se entregan cuando en realidad no están completamente informados. Nótese que al dar la noticia ninguno de ellos deja de escribir el nombre del Comandante de Marina Sr. Ferrer. Parece que bastaría con citar el cargo; pero esto de saber también el nombre es un dato que tiene que dar a

Francia, en el país de la máxima libertad, el Partido Comunista ha perdido en estos dos últimos años más de cien mil afiliados.

Y a "La Voz", se lo comunican de París.

Si tales son los éxitos de los socialistas, cuales nos pinta el diario izquierdista de Madrid, y tales en Francia, según "La Voz", los de los comunistas... bien podemos ir resignándonos a vivir, trabajando para comer, y comiendo para trabajar. Que en esta tierra, Maruja, el que no trabaja no manduca.

¡Y nosotros que habíamos soñado con un Fiat! Ya nos parecía que el Paraíso se perdió con Adán y Eva!

los lectores la seguridad de que no se han escatimado medios para tenerlos bien informados en un asunto como este de los barcos de Gijón que están en Pasajes.

A un comandante de Marina casi no le conoce nadie, aunque sea tan amable y tan prestigioso como el Sr. Ferrer. Por tratarse de un cargo tan poco terrestre son muy pocas las personas que tienen necesidad de entrar en contacto con él.

Sin embargo, cuando se trata de hacer una buena información, llega uno hasta el sacrificio de ponerse a buscar un nombre en la lista de Teléfonos. Se empieza por la A y tratándose de un departamento oficial, como es la Comandancia de Marina, a lo mejor se encuentra antes de llegar a la R. Porque, claro es que en la C no ha de estar. Allí la encuentra cualquiera.

En el Ayuntamiento

DONATIVOS

Un donante anónimo ha entregado 16 pesetas para la Beneficencia y la Soledad San Martín Txoko 50 pesetas para las cantinas.

EN LOS COMEDORES ECONOMICOS En los comedores económicos se despacharon ayer 1.496 comidas gratuitas y 65 de pago.

HORAS DE APERTURA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE COMESTIBLES

Una representación de los g. errios de comestibles visitó al alcalde para hablarle de las horas de apertura y despacho de los establecimientos y su reglamentación.

POR BAJAR LA BANDERA

La comisión de dueños de taxis de alquiler en el escrito presentado ayer, piden 150 por bajar la bandera los de ochenta céntimos y una peseta los de sesenta céntimos.

EN TORNO AL REJOJ DE LOS EMPLEADOS

En la próxima sesión se presentarán los rollos del reloj control de la hora de entrada en las oficinas de los empleados municipales y se acordarán las correspondientes sanciones a los no puntuales.

El alcalde ruega a éstos que acudan a la hora marcada a la oficina para evitar luego tener que sufrir las consecuencias de los retrasos.

En la Diputación

SIN NOTICIAS

El presidente señor Trech se hallaba en su despacho presidiendo la reunión de los representantes del Ayuntamiento y de la comisión gestora, que siguen discutiendo los reglamentos de las casas

de Maternidad y otros asuntos referentes a las mismas.

Gobierno civil

LOS HUELGUISTAS ASTURIANOS EN PASAJES

El gobernador civil recibió al comandante de Marina para tratar del asunto de los barcos pesqueros de Gijón que se hallan en Pasajes.

También recibió a una comisión de la tripulación de dichos pesqueros.

Estos barcos, que tienen su base en Pasajes, no regresan al puerto de procedencia porque las tripulaciones han hecho causa común con sus compañeros asturianos, que se hallan en huelga.

Ante las reclamaciones de los armadores, se ha pensado, según nos aseguran, en enrolar en dichos barcos personal de esta provincia afiliado a la U. G. T., para que devuelva los barcos a Gijón.

Esta decisión parece que no ha sido bien aceptada por los armadores gu-

DIABETES VINO URANADO PESQUI Que elimina el azúcar e razón de un gramo por litro LABORATORIO PESQUI, Alameda, 17 San Sebastián (España)

--SEÑORA: ¿Es usted económica? --Indudablemente. --¿Administra usted bien su casa? --Perfectamente. --¿Emplea usted en el café el achicoria marca "El Chimbo"? --Naturalmente

puzcoanos. Temen que una vez que esto personal se ponga en contacto con los huelguistas asturianos, se vea obligado a secundarlos en el paro y que la huelga se propague al litoral vasco.

ACTOS DE SABOTAJE

Una comisión de la patronal con el secretario de la misma y de la que formaba parte el señor Muguerza, visitó al señor Galarza, para tratar de los actos de sabotaje que los obreros en huelga de la fábrica de dicho señor, cometen a diario.

EL TRAFICO DE PORTUGUESES

El señor Gobernador habló de las detenciones que se están llevando a cabo de portugueses, que se dedican al pasc de compatriotas por la frontera.

Dijo que está dispuesto a acabar con esa vergüenza intolerable.

HOY PASARA EL SEÑOR LERROUX

Hoy, en el rápido de las ocho quince de la mañana pasará el señor Lerroux con dirección a París.

Le acompañará hasta la frontera el comité del partido radical de San Sebastián.

CLASES DE EUSKERA Agrupación de cultura vasca de Madrid

Las clases de Euskera que se dan en estos locales, como complemento a la que en el Ateneo de Madrid organiza la Sociedad de Estudios Vascos y a cargo del Sr. Maidagán, son muy concurridas, numerosos alumnos con magnífica representación del bello sexo siguen con interés las explicaciones y ponen todo su entusiasmo en recobrar nuestra lengua.

CONCURSO DE SELLOS "PRO UNIVERSIDAD VASCA"

Esta organización nacida principalmente para fomentar y estudiar la futura, que deseamos próxima "Universidad Vasca", ha abierto entre sus socios un concurso de sellos "Pro Universidad Vasca", que se propone editar como propaganda, la Agrupación ha formado un comité que aceptará un modelo o diversos modelos y los ofrecerá a la Prensa para su reproducción. Asimismo, el Comité podrá aceptar si lo cree oportuno, algún modelo de persona ajena a esta Agrupación.

SABINO DE ARANA EUSKEROLOGO

El Comité de conferencias se propone organizar un ciclo sobre los hombres que más representen en la cultura vasca, Achúcarro, Unamuno, Eleizalde, Campión, Echegaray, etc.

El día 25 del corriente, a las siete y media de la tarde desarrollará en esta agrupación una conferencia con este tema D. Juan María de Maidagán.

Agrupación de Dependientes Municipales de San Sebastián

Se convoca a Asamblea general extraordinaria a todos los componentes de esta Agrupación, con el fin de tratar asuntos de verdadera transcendencia respecto a las peticiones formuladas al Ayuntamiento.

Se ruega con insistencia a todos los socios que puedan hacerlo, para tomar acuerdos de mucho interés, los cuales se han de elevar por la U. G. T. P. y una Comisión nuestra a una de las minorías.

La hora es a las seis y media en punto.

AL COMITE

Se convoca a los componentes de éste para hoy domingo, a las cinco y media, estén en el domicilio social para tomar

EN EUSKO ETXEA DE TOLOSA Brillante conferencia del Padre Irazusta

En Eusko Etxea dió anoche una brillante conferencia el culto abogado y entusiasta patriota tolosano don Juan Antonio Irazusta.

Empezó el Sr. Irazusta agradeciendo a los miembros de Juventud Vasca el gran honor que le dispensan haciéndole ocupar por segunda vez en poco tiempo tan honrosa tribuna.

Advierte que preferiría el diálogo al monólogo para desarrollar su tema, y con una documentación admirable y con creciente amenidad prosigue desarrollando su conferencia conforme al siguiente sumario:

¿Qué es el obrero? Características individuales y asociativas. Solidaridad de Obreros. E.T.A.O.I.N. E.T.A.O.I.N. E.T.A.O. E.T.S. Obreros Vascos. Su relación con los empleados no manuales. Legislación próxima. Bolsa del trabajo y base sobre que debe asentarse. Jaungoikua eta Legazarrak.

Exhorta a todos a la concentración total y mutua. ¿El sino en que ésta ha de desarrollarse bien y cristianamente? Solidaridad de Obreros Vascos, afiliada al partido nacionalista.

El auditorio salió encantado después de haber oído la disertación verdaderamente magnífica del inteligente abogado tolosarra.

Ante la imposibilidad de transmitir a nuestros lectores las bellezas de forma de una conferencia tan interesante y tan documentada nos limitaremos a consignar que fué escuchada con verdadera atención y aplaudida con entusiasmo.

ANIZU GENEROS PUNTO "SAN MARTIN 17"

los acuerdos que se han de llevar a la Asamblea y otros de mucha importancia.

A LA COMISION PRO EXPEDIENTE TELEFONOS

Se cita a esta Comisión para que hoy domingo, a las cuatro, se halle en la Sociedad con el fin de estudiar la contestación del Ayuntamiento, y proceder en consecuencia.

EL SECRETARIO

TOS BRONQUITIS JARABE FAMEL ENFERMEDADES PECHO

TRIPTICO EUSKERALOGICO

Los intelectuales vascos o los profetas de mal agüero

LA MUERTE DEL EUSKERA

Por J. AITZOL (6)

REFUTACION DOCUMENTADA DE LAS PREDICCIONES Y OPINIONES ANTIVASCAS EMITIDAS POR DON MIGUEL DE UNAMUNO EN LAS CORTES CONSTITUYENTES, EL 18 DE SEPTIEMBRE POR DON PIO BAROJA EN BARCELONA, EL 28 DE SEPTIEMBRE Y POR DON RICARDO BAROJA EN EL INSTITUTO POLITECNICO DE IRUN, EL 26 DEL MISMO MES DE ESTE AÑO DE GRACIA DE 1931

Calificar a Eleizalde, Arriandiaga, Olavide, Ormaetxea, Bustintza, Altube etc. etc., figuras brillantes de la escuela sabiniana de "gente que, apenas, esbe una palabra de vascuence" no pasa de ser una afirmación de mal humor o despecto. Ya, su hermano Pio dice de ellos que "la mayoría los tiene por una tropa de gente malhumorada y virulenta que se pasa la vida rechinando y maldiciendo". Algo habrá cuando el fallo es tan notorio.

No podían faltar en esta charanga, en la de él, claro está, los ecos armoniosos de una marcial biribilketta anticlerical. "Mi padre cultivó la literatura vasca. Pero, después, una turba de curas, neos y pedantes lo estropeó todo".

Guardamos una respetuosa memoria para don Serafín Baroja. Puso su inteligencia, su buena voluntad y su modesta inspiración al servicio del euskera. Mas, considerar que su padre actuó en el cenit alcanzado por la literatura vasca es inexacto, más aún, totalmente falso. Iparaguire, Vizcarro, Baroja y Manterola fueron insignes impulsores de un renacimiento vasquista, que se iniciaba tímidamente y que hoy, gracias a Dios, va robusteciéndose por momentos.

Los curas que actuaron, en el terreno literario euskaldun antes del advenimiento de D. Serafín Baroja no estropearon el vascuence. Juicio que agradecerán Dechepare, Axular, Larramendi, Cardaveraz, Mendiburu, Zabala, Zubia, Ynchausti, Ithurri, Yoannateguy, Ubillos, Uriarte, Tartas, Mogel, Astarac, Monix, Lardizabal, Lakoizketa, Iturriaga, Harriet, Hilarat, Hiriart, Hrigoyen, Goenaaga, Goyetche,

Etcheverri, Darrigol, Durruty, Duvergier, Chourio, Baracart, Bidegaray, Arana, Aguirre, Arzadun, etc. etc., sacerdotes todos ellos, que nos legaron la inmensa mayoría de la producción literaria, en prosa y verso, y el caudal científico disperso en gramáticas, diccionarios y estudios etimológicos. D. Ricardo es tolerante con ellos.

Pero los curas, posteriores al advenimiento del vate Baroja, han estropeado todo dejando maltrato al pobre vascuence. ¡Cuán miserables han sido los esfuerzos de Azcue, de Txomin Aguirre, de Inzagaray, de Lecuona, de Adema, de Jauregui, de Manterola, de Ibaruchi, de Arzubiaga, Berra, Rentería, Inza, Garitaonandia etc.!

Y la indignación de Baroja alcanza a la

Turbamulta de adocenados neos,

desde los egregios Campión, Urquijo, Echegaray y L. Mendizabal hasta la pléyade de escritores que, en revistas y periódicos, todos ellos, naturalmente reaccionarios, escriben, sin desatino, cultivando el idioma nacional vasco.

Una insidia de Unamuno

Hemos recogido el burdo ataque lanzado contra Sabino de Arana y Goiri por éste a quien no reconocemos autoridad científica y literaria para juzgarle. Ahora, debemos, también dar cabida a la acusación lan-

zada contra el gran patriota vasco por Unamuno. La lanzó, en las Cortes el 18 de septiembre. Quiso ultrajar la memoria, amada por una muchedumbre de vascos, cuyo número engrosa sin cesar. Sabía el profesor salmantino que mentía al manifestar lo que en su discurso decía y, sin embargo, profirió el insulto.

Afirmaba que el euskera no lo conoce ni la cuarta parte de los vascos—veremos que esta declaración es, totalmente, falsa—antes de pronunciar esta frase: "aquel ingenio, aquel hombre abnegado llegó a decir en un momento: "si un maketo esta ahogándose y te pide ayuda, contéstale: "Ez dakit erderaz". "No entiendo castellano". Y él, apenas, sabía otra cosa, porque su lengua materna, lo que aprendió de su madre, era el castellano".

No ignora D. Miguel que esa frase, ya histórica, apareció en el número 29 del primer semanario "Bizkaitarra". En él se decía, ni más ni menos, que esto, que el mismo Sabino de Arana aclaró en la página 12 de su folleto "El Partido Carlista y los Fueros Baskos": "Si los bizkainos hubiésemos de conducirnos con los maketos como ellos se conducen con nosotros, tendríamos que observar esa inhumana moral, que es la que ellos practican". Esto, lo conoce, perfectamente, Unamuno y, sin embargo, lanza una falsa acusación.

Sabino de Arana y Goiri conocía del euskera algo más que esa menguada frase. Ahí están sus inspiradas poesías, llenas de amor y culto ferviente a su patria. En los países de renacimiento lingüístico moderno se han librado rudas batallas por llegar a la unificación ortográfica. Tal fué, sin embargo, el valor científico y lingüístico del sistema ideado por Sabino para el euskera que la Academia de la Lengua Vasca, muy posterior a él, la aceptó íntegra. En Euskaltzaindia, con todo, había y hay quienes no siguen la escuela de Arana y Goiri.

Para demostrar los profundos conocimientos euskéricos de Arana y Goiri quedan estos inapreciables documentos; las traducciones soberanas del "Ave, mari stella", del "Magnificat", del "Pater noster". Estudio, éste último, de profundidad e ingenio sutilísimo.

Falsedad, doblez, falta de dignidad demuestra la acusación del escritor castellano. Quede para él la gloria de herir la verdad y denigrar la justicia.

Estamos por registrar, aún, en la historia vasca un caso parecido al de Sabino Arana y Goiri: el de que un vasco, que ignoraba totalmente su lengua nacional, nos legara, a los muy pocos años de su breve vida, obras literarias magistrales; magníficas por su inspiración, soberanas por su estilo. El género de poesías que él cultivó era desconocido en la literatura euskaldun. Ninguno posterior a él ha llegado a igualarle en el mismo género literario.

Unamuno ayer-1886 y hoy-1931

A Unamuno se le juzga como hombre de juicio y opiniones poco fijas. El de las constantes variaciones. Así será. Sin embargo, su obsesión antivascuista es de una perdurabilidad irritante. Su predicción de la muerte del euskera es tenaz y porfiada. Trágicamente nos describe la agonía de nuestra lengua nacional en todos los tonos. Y esto, desde hace, por lo menos, 46 años. Desde su encuentro juvenil allá por 1886.

Haciendo un estudio comparativo de las afirmaciones y juicios emitidos por él en las Cortes Constituyentes el 18 de septiembre y sus ideas, expuestas en la "Revista de Vizcaya", hacia la fecha indicada, se ocha de ver que su ideología es idéntica, entonces como ahora, respecto del euskera. No, no nos expresamos con exactitud. Cuando joven era más cortés y galante. Hoy, hierne con más odio y fiera. No hallamos, ahora, las frases corteses y amortiguadas que leemos en sus escritos "Del elemento alemán, del idioma vasco" y "Más sobre el vascuence".

Pero, fundamentalmente, piensa lo mismo. Su fobia, por lo visto, domina a su carácter voluble y paradójico. No hay paradoja ninguna en su dudadera malquerencia al euskera. Reprochábaselo, ya en sus años mozos, el escritor Escriche y Migé.

A las rotundas afirmaciones de Unamuno "el vascuence se va", "el día que el idioma se haya ido el pueblo agonizará", la pluma del escritor castellano, noblemente indignada, respondió, hace ya 45 años: "Puede el hombre influir en la marcha y retrasar el cumplimiento de la terrible e inaplazable sentencia de muerte, (si así estuviere determinado)... Muy pocas voluntades energías, a veces una sola, arrastran tras de sí a las masas, sin que se necesite tocar otro resorte que el del sentimiento, el del entusiasmo por la patria".

Pero Unamuno no hizo caso de éstas leales advertencias. Ni, por lo visto, se ha enterado, aun de que esa voluntad, surgió en Euzkadi, personificada en Sabino de Arana y Goiri. Tras él vienen, también, esas voluntades energías cuyo volumen va adquiriendo proporciones destacadas. Su eficiencia es, cada vez más sensible. Aun al exterior. Nótanlo, ya, los menos avisados inclusive.

Sin embargo, entonces hablaba en euskera. "Yo también lo uso, algunas veces". "Individualmente cultivo el idioma vasco, no me empeño en propagarlo, porque tengo otras cosas que hacer y porque esta propaganda la considero infructuosa e inútil".

Situémonos, estratégicamente, para juzgarle. Tenía, a la sazón, 24 años. Sin sentir voluntad de propagandista del euskera se decidió a presentarse al concurso abierto para